



## Monitoreo y Análisis 17/junio/2023

### SECRETARIO

**(B-262) México albergará el Festival Internacional de Palma Datilera.**- Al asistir a la ceremonia de firma del memorándum de cooperación en la Embajada de los Emiratos Árabes Unidos con la Fundación del Premio Internacional Khalifa de la Palma Datilera y la Innovación Agrícola, el titular de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), Víctor Villalobos Arámbula**, destacó que se trata de un fruto que hermana a los países árabes con México.

<https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/mexico-albergara-el-festival-internacional-de-palma-datilera/>

**Fortalecerán al campo de Aguascalientes.**- La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, y el **secretario de la SADER del Gobierno federal, Víctor Manuel Villalobos Arámbula**, se reunieron para sumar esfuerzos en apoyo a las y los agricultores y ganaderos en el estado. Durante el encuentro, la gobernadora señaló que su administración impulsa con apoyos a productores con la finalidad de que sus productos lleguen cada vez a más mercados en el mundo, pues en Aguascalientes hay producción de calidad internacional en cultivos como la guayaba, uva, lechuga y espárrago, y producción de carne de pollo, por mencionar algunos.

<https://www.elclarinete.com.mx/fortaleceran-al-campo-de-aguascalientes/>

**Tendrá Quintana Roo inversión de 500 MDP para el campo quintanarroense.**- La gobernadora Mara Lezama Espinosa se reunió con el secretario de **Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) Víctor Manuel Villalobos Arámbula**, donde anunciaron que se invertirán más de 500 millones de pesos para la transformación del campo quintanarroense en beneficio de más de 60 mil productores.

<http://cgc.groo.gob.mx/tendra-quintana-roo-inversion-de-500-mdp-para-el-campo-quintanarroense/>

### TWITTER

**Agricultura**

**@Agricultura\_mex**

Al ser un nopal un alimento del futuro por su adaptación a los paisajes semiáridos o áridos trabajamos e impulsamos su cultivo a través de diferentes programas estratégicos.

Da clic aquí y conoce más: <http://bit.ly/2Z6HScX>

#HéroesDeLaAlimentación

[https://twitter.com/Agricultura\\_mex/status/1669872488090836992?cxt=HHwWgIDRjceLyqwuAAAA](https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1669872488090836992?cxt=HHwWgIDRjceLyqwuAAAA)

**Víctor Villalobos Arámbula**

**@vmva1950**





# AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL



Este año se canalizan recursos a la entidad en beneficio de 16 mil 369 productores y la atención a 59 mil hectáreas, a través de los programas #ProducciónParaElBienestar, #Fertilizantes y #Bienpesca, además de acciones s/ sanidad e inocuidad y atención a la sequía.

<https://twitter.com/vmva1950/status/1669833635397025793?cxt=HHwWgoC2 YO2uKwuAAAA>

**Víctor Villalobos Arámbula**

**@vmva1950**

Hoy nos reunimos en #Aguascalientes con la gobernadora #TereJiménezE, y el titular de @SEDRAEAgua, Isidoro Armendáriz, para identificar prioridades y complementar acciones tendientes a incrementar la productividad sustentable del sector primario del estado.

<https://twitter.com/vmva1950/status/1669833633568284672?cxt=HHwWglCzrfa1uKwuAAAA>

## SECRETARÍA

**(B-272) Del 19 al 21 de junio, productores de Producción para el Bienestar recibirán apoyos.-** Entre el 19 y el 21 de junio, 713 mil 012 productores beneficiarios de Producción para el Bienestar recibirán el depósito de sus apoyos directos de este programa por medio de su cuenta del Banco de Bienestar, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/del-19-al-21-de-junio-productores-de-produccion-para-el-bienestar-de-la-sader-recibiran-apoyos.html>

<https://losnoticieristas.com/post/432174/atencion-productores-del-campo-del-19-al-21-de-junio-recibiran-el-apoyo-produccion-para-el-bienestar/>

<https://agendadeldesarrollosocial.com/del-19-al-21-de-junio-productores-de-produccion-para-el-bienestar-recibiran-apoyos/>

<https://expresionmexico.com/2023/06/17/del-19-al-21-de-junio-productores-de-bienestar-recibiran-apoyos/>

<https://hojaderutadigital.mx/del-19-al-21-de-junio-productores-de-produccion-para-el-bienestar-recibiran-apoyos/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/532984/Del-19-al-21-de-junio-productores-de-Produccion-para-el-Bienestar-recibiran-apoyos.html>

<https://www.tallapolitica.com.mx/del-19-al-21-de-junio-productores-de-produccion-para-el-bienestar-recibiran-apoyos/>

<https://diariocambio22.mx/del-19-al-21-de-junio-productores-de-produccion-para-el-bienestar-recibiran-apoyos/>

<https://mvsnoticias.com/nacional/2023/6/16/productores-de-produccion-para-el-bienestar-recibiran-apoyos-el-proximo-lunes-sader-596388.html>

<https://www.xevt.com/tabasco/dispersaran-recursos-para-beneficiarios-de-produccion-para-el-bienestar-del-19-al-21-de-junio/271622>

<https://losnoticieristas.com/post/432174/atencion-productores-del-campo-del-19-al-21-de-junio-recibiran-el-apoyo-produccion-para-el-bienestar/>

<https://www.angulo7.com.mx/2023/06/16/produccion-para-el-bienestar-depositaran-en-3a-semana-de-junio/>

<https://twitter.com/Cambio22info/status/1669840434560999425>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=802053274672271&set=a.556144725929795>

**(B-271) Diversifica Gobierno de México mercados agroalimentarios en países con población musulmana.-** Con el objetivo de fortalecer la estrategia de diversificación de mercados agroalimentarios en países de las regiones Asia Pacífico, Medio Oriente y norte de África, las secretarías





de **Agricultura y Desarrollo Rural** y de Relaciones Exteriores y las embajadas de México en Emiratos Árabes Unidos, Arabia Saudita, Egipto, Qatar, Jordania, Kuwait, Indonesia, Malasia y Singapur participaron en el seminario “Oportunidades agrocomerciales en mercados musulmanes y certificación Halal”.

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/532977/Diversifica-Gobierno-de-Mexico-mercados-agroalimentarios-en-paises-con-poblacion-musulmana.html>

<https://www.voragine.com.mx/2023/06/16/diversifica-gobierno-de-mexico-mercados-agroalimentarios-en-paises-con-poblacion-musulmana/>

<https://hiptex.com.mx/noticias/43439/diversifica-mexico-mercados-agroalimentarios-en-paises-con-poblacion-musulmana>

<https://www.nuevomexicoplural.com/diversifica-gobierno-de-mexico-mercados-agroalimentarios-en-paises-con-poblacion-musulmana/>

<https://www.lado.mx/n.php?id=13437548>

<https://www.nuevomexicoplural.com/diversifica-gobierno-de-mexico-mercados-agroalimentarios-en-paises-con-poblacion-musulmana/>

<https://diariocambio22.mx/del-19-al-21-de-junio-productores-de-produccion-para-el-bienestar-recibiran-apoyos/>

<https://www.lado.mx/n.php?id=13437548>

[https://www.votaqueretaro.com/nacional/diversifica-gobierno-de-mexico-mercados-agroalimentarios-en-paises-con-poblacion-musulmana/?fbclid=IwAR26XLRXspyRgB7HUP7A5eIJRHpr\\_kXaYGz6jDwPxymTCxiYeYwnJ7KGJMw](https://www.votaqueretaro.com/nacional/diversifica-gobierno-de-mexico-mercados-agroalimentarios-en-paises-con-poblacion-musulmana/?fbclid=IwAR26XLRXspyRgB7HUP7A5eIJRHpr_kXaYGz6jDwPxymTCxiYeYwnJ7KGJMw)

<https://www.urbeconomica.com.mx/empresarios/casos-de-exito/38119-puebla-suma-2-empresas-con-certificacion-halal-para-mercados-musulmanes>

[https://twitter.com/bernard\\_70/status/1669812525934813184](https://twitter.com/bernard_70/status/1669812525934813184)

<https://twitter.com/jrz3061/status/1669813661907427330>

<https://twitter.com/Cambio22info/status/1669838866822451201>

<https://twitter.com/InformaOriente/status/1669789834016071703>

<https://twitter.com/90gradosmx/status/1669789918011195392>

**(B-270) Ejerce Gobierno de México 700 mdp para el programa Fertilizantes para el Bienestar en Puebla.-** El programa Fertilizantes para el Bienestar cuenta este año con una inversión aproximada de 700 millones de pesos para impulsar la producción de granos básicos en el estado de Puebla, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://ortnoticias.com.mx/ejerce-gobierno-de-mexico-700-mdp-para-el-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-puebla/>

**(B-269) Descartan influenza aviar como causa de muerte de aves en costas del Pacífico mexicano.-** El resultado de las investigaciones para determinar la causa de la muerte de aves marinas en el litoral del Pacífico, como parte del operativo implementado por las secretarías de **Agricultura y Desarrollo Rural** y de Medio Ambiente y Recursos Naturales, permiten descartar la presencia de enfermedad de New Castle e influenza aviar de alta patogenicidad AH5N1, conocida también como gripe aviar.

<https://lasillarota.com/estados/2023/6/16/fenomeno-de-el-nino-provoca-muerte-de-cientos-de-aves-en-el-oceano-pacifico-433720.html>

<https://diariocambio22.mx/calentamiento-del-oceano-provoca-la-muerte-por-hambre-a-decenas-de-aves-marinas-senasica/>

<https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Vinculan-muerte-masiva-de-aves-en-Mexico-con-fenomeno-de-El-Nino-20230616-0074.html>





<https://www.colimanoticias.com/la-mortandad-de-aves-en-costas-del-pacifico-fue-a-causa-de-la-ola-de-calor-senasica/>  
<https://www.portalam biental.com.mx/impacto-ambiental/20230616/descartan-influenza-aviar-como-causa-de-muerte-de-aves-en-costas-del>  
<https://lasillarota.com/estados/2023/6/16/fenomeno-de-el-nino-provoca-muerte-de-cientos-de-aves-en-el-oceano-pacifico-433720.html>

**No fue Influenza Aviar en el Pacífico, confirmó el SENASICA**

<https://www.avicultura.mx/destacado/no-fue-influenza-aviar-en-el-pacifico-confirmo-el-senasica>

**La ola de calor también está matando cientos de aves en México**

<https://www.proceso.com.mx/ciencia-tecnologia/2023/6/16/la-ola-de-calor-tambien-esta-matando-cientos-de-aves-en-mexico-308936.html>

**Masiva muerte de aves en México es a causa de El Niño, no por la gripe aviar**

<https://www.lanacion.com.py/mundo/2023/06/16/masiva-muerte-de-aves-en-mexico-es-a-causa-de-el-nino-no-por-la-gripe-aviar/>

**Aparecieron varias especies de aves muertas en la costa del Pacífico**

Televisión - Red 360 (C-40 Abierta) 20:31 hrs.

<http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=104052079>

**Muerte de aves en Pacífico mexicano no se debe a influenza aviar, fue por inanición**

<https://mimorelia.com/noticias/mexico/muerte-de-aves-en-pac%C3%ADfico-mexicano-no-se-debe-a-influenza-aviar-fue-por-inanici%C3%B3n>

**Muerte masiva de aves en México podría estar relacionada con el fenómeno de El Niño**

<https://www.elheraldo.hn/mundo/muerte-masiva-aves-mexico-podria-estar-relacionada-fenomeno-el-nino-CN13961030>

**(B-268) SADER reconoce a productores potosinos para generar alimentos inocuos.-** La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) celebró el compromiso de los productores y empacadores de alimentos de San Luis Potosí con los programas de inocuidad que opera el Gobierno de México, los cuales impactan positivamente en la economía de las comunidades, la salud de los consumidores y el equilibrio del ambiente.

<https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-reconoce-a-productores-potosinos-para-generar-alimentos-inocuos/>

**(B-267) SADER inicia entrega de fertilizante gratuito a productores de Campeche.-** En Campeche inició la entrega de fertilizante gratuito a más de 24 241 productores de pequeña y mediana escala de los 13 municipios que comprende la entidad, con el fin de impulsar su vocación agrícola, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER).

<https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/sader-inicia-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-campeche/>

**Invierte Grupo Logístico más de 70 mdp en Manzanillo.-** El PIV Refrigerado ALMAN cuenta con dos bodegas de 700 metros cuadrados cada una, con capacidad de recibir de manera simultánea hasta seis contenedores para productos perecederos como cárnicos, frutas y verduras. Atendiendo los más altos estándares de control de calidad, se cuenta en las instalaciones con una oficina de la Secretaría de





**Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)** para realizar las gestiones necesarias, optimizando con ello los tiempos de servicio.

<https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2023-06-16-invierte-ocupa-ms-de-70-mdp-en-manzanillo>

## AGRICULTURA

**Veracruz: Cuitláhuac destapa sus corcholatas.**- La falta de oficio político del gobernador Rubén Rocha, lleva a la ingobernabilidad a esa pujante entidad. Por un lado abre flancos de guerra con estudiantes y comunidad universitaria, sin todos los pelos de la mula en la mano. Por otro, incendia el principal granero del país, que vive momentos de ingobernabilidad. Rocha, fracasó como intermediario entre el Gobierno Federal y los agricultores de maíz, trigo y sorgo de la entidad, que piden precios justos a sus cosechas. En cambio, los insta a bloquear empresas como Minsa, Cargill y Maseca. Rubén quiere incendiar al campo mexicano. **El Herald de México, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000942nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000942nc.pdf)

**Al alcance.**- Con productos de la región se lleva a cabo un excelente mercado agropecuario en la explanada de Lerma, en donde los productores ofrecen sus artículos. **Milenio, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000831nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000831nc.pdf)

**Tu opinión.**- Los precios "tan competitivos" del maíz en Estados Unidos son resultado de una agricultura altamente subsidiada, gracias a una política que prioriza la seguridad alimentaria para su país. Ello genera precios dumping, es decir, por debajo del precio de producción, algo muy nocivo para la economía de un País como el nuestro, cuya producción no está subsidiada. Y no sólo eso, los precios de los insumos, semillas, fertilizantes, combustibles, son por mucho más caros en México. **Reforma, 4**

[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000766nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000766nc.pdf)

**Sin Financiera Rural no hay campo.**- Víctima de la austeridad que debilitó su operación y del mal manejo administrativo de quienes desconocen el tema financiero y del campo, Financiera Rural está en riesgo de desaparecer por el gobierno de Morena sin importar que deje en el desamparo a miles de micro y pequeños productores que, sin superar la crisis económica generada por la pandemia no tendrán acceso a financiamiento para sacar adelante sus cosechas y serán presa fácil de agiotistas. Ante ello, el PRI ha presentado una acción de inconstitucionalidad para no permitir que el grupo en el poder concrete ese duro golpe contra el campo mexicano y la sociedad en su conjunto. **El Universal, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000588nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000588nc.pdf)

**Participaciones, agenda pendiente.**- Durante mucho tiempo se trató de ocultar lo del coeficiente poblacional, por el carácter regresivo que tiene, lo cual fue propuesto por Zacatecas en 1988, cuando se eliminó el Fondo Financiero Complementario, el tres por ciento de la RF1! y como he comentado, la reforma de 1989, compensó lo anterior. Hay estados que, al no mejorar su coeficiente, y quedar igual, pierden, como Nuevo Feón, cuya aportación al PIB nacional es mayor a su porcentaje participable, igual





pasa en estados como Sinaloa y Sonora por el régimen del sector agropecuario, la CdMx, porque parte importante de su población está domiciliada en otros estados, y varía a lo largo del día. **El Sol de Toluca, 15**

[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000503nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000503nc.pdf)

**Tres fases en el pensamiento de Lucas Alamán / Rafael Rojas.**- En términos de política interna se trazó como objetivos el fomento de la industria textil nacional, la fabricación de papel, la renovación de la minería, la agricultura y la ganadería y la creación del Banco de Avío. También impulsó, desde la Junta General de Industria Nacional, medidas aduanales y arancelarias proteccionistas, para favorecer la producción doméstica. En un conocido artículo en la revista Historia Mexicana, en 1985, Francisco Calderón decía que Alamán era, en todo caso, precursor de la política económica del desarrollo estabilizador priista. **La Razón, 4**

[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000437nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000437nc.pdf)

**Primordial fortalecer relación comercial con China: María Luisa Mendoza.**- La diputada panista Miriam Escalona Piña, presidenta de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Combate a la Corrupción, coincidió prioritario combatir la corrupción y reseñó avances como los sistemas anticorrupción nacional, estatales y municipales, mientras que la diputada María Elida Castelán Mondragón del sol azteca y presidenta de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Forestal, preguntó sobre las políticas de Guangdong en favor del campo. **El Heraldo de México, 2 / La Tribuna, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000320nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000320nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000077nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000077nc.pdf)

**Franceses buscan sede aquí a granja de insectos para consumo humano.**- De acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), los insectos son parte de la dieta regular de 2 mil 500 millones de personas en el mundo. No así de los europeos. Un reciente sondeo de la Organización Europea de Consumidores arrojó que no más de 10 por ciento de los habitantes de esa región están dispuestos a intentar comer insectos enteros para sustituir su consumo de carne, y apenas el doble probaría alimentos cocinados con ellos si son usados como harina. **Milenio, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000243nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000243nc.pdf)

**Trigueros en pie de lucha.**- Los gobiernos locales se dicen comprensivos, reciben a los productores, los escuchan, les manifiestan su preocupación y mucha solidaridad, pero de ayuda económica ni hablar, no hay dinero para su demanda. El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, advirtió "No podemos sacrificar a muchas comunidades sólo para beneficiar a un sector de la población". El problema es de competencia federal. ¿Y que dice la Federación? ¿Qué dice el titular de la SADER, Víctor Villalobos? Lo mismo que les ha dicho estos cuatro años a todas las ramas productivas: "no tenemos recursos". Atiende, pero no resuelve, y es que no le han dado capacidad de negociación y menos de maniobra. Un florero más. Revista Siempre, 16





[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023001006nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023001006nc.pdf)

**Impulsa Sedarpa a caficultores de la región Huasteca.-** El titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca (Sedarpa), acudió a la ciudad de Álamo para darle impulso a los caficultores de la región Huasteca; incluyendo a los agricultores de Texcatepec, Ixhuatlán de Madero, Huayacocotla, Tlachichilco y otros; asegurando que se promueve no solo la degustación, sino la comercialización de cada grano que se ha posicionado a través de su marca y envasado.

<https://www.masnoticias.mx/impulsa-sedarpa-a-caficultores-de-la-region-huasteca/>

**Diversifican mercados agroalimentarios.-** México cuenta actualmente con más de 45 empresas del sector agroalimentario con certificación Halal que exportan chía, nopal, aguacate, pollo, especias, chocolate, dátiles, tortillas de maíz, pescados y mariscos enlatados, jugos, fórmula infantil, salsas y conservas a países con población musulmana en el sudeste Asiático, península Arábiga y el continente Africano.

[https://prensaanimal.com/diversifican-mercados-agroalimentarios/?utm\\_source=rss&utm\\_medium=rss&utm\\_campaign=diversifican-mercados-agroalimentarios](https://prensaanimal.com/diversifican-mercados-agroalimentarios/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=diversifican-mercados-agroalimentarios)

## GANADERIA

**Incrementa demanda de registro de ganado en Badiraguato; piden instalar una ventanilla local de SINIIGA.-** En el municipio de Badiraguato ha ido a la alza la demanda de los productores pecuarios algunos trámites que tienen que ver con el registro de sus cabezas de ganado, es por ello que la diputada Luz Verónica Avilés Rochín solicitó la instalación de una ventanilla local del Sistema Nacional de Identificación Individual de Ganado (SINIIGA). La diputada de Morena comentó que la geografía del municipio sierreño se traduce a largas y costosas jornadas de traslado que impide a muchos de los ganaderos acudir a la capital sinaloense a realizar este tipo de trámites, lo cual debe atenderse de manera prioritaria ya que esta actividad juega un papel importante en la economía de muchas sindicaturas y comunidades de Badiraguato ya que son el ingreso financiero de muchas familias.

<https://losnoticieristas.com/post/432233/incrementa-demanda-de-registro-de-ganado-en-badiraguato-piden-instalar-una-ventanilla-local-de-siniiga/>

**Ganaderos de Saucillo son afectados por devaluación del dólar ante el peso.-** Aunque los precios del ganado bovino aumentaron desde el último año en los EU, esto no beneficia a los productores pecuarios de la región, ya que debido al tipo de cambio peso dólar continúan ganando prácticamente lo mismo por los becerros que exportan. Manuel Balderrama, presidente de la Asociación Ganadera de Saucillo, señaló que el precio de la libra de carne aumentó en 40 centavos, pues el año pasado se vendía a 2 dólares y ahora se cotiza en 2.40 dólares, lo que significa un incremento significativo.

<https://www.tierrafuerte.mx/ganaderos-de-saucillo-son-afectados-por-devaluacion-del-dolar-ante-el-peso/>





## PESCA/ACUACULTURA

**Minerva Pérez Castro presidirá la Canainpesca.**- Acompañada de amistades e invitados especiales, Minerva Pérez Castro rindió protesta como la primera mujer al frente de la Cámara Nacional de las Industrias Pesqueras y Acuícolas (Canainpesca) Delegación Baja California para el periodo 2023-2024. En su mensaje inicial, la nueva presidenta destacó la vocación pesquera del Estado, uno de los polos de desarrollo más importantes de la acuicultura y maricultura del país, ya que no sólo crea fuentes de empleo estables, sino que también impulsa la innovación, produce valor de mercado y valor agregado, además de abrir mercados internacionales, que genera divisas y reinvierte en el país. Añadió que, también, crean espacios en las organizaciones para el desarrollo de los profesionistas egresados de las universidades locales, además de espacios seguros donde las actividades son realizadas mayormente por mujeres.

<https://www.elvigia.net/vida/2023/6/17/minerva-perez-castro-presidira-la-canainpesca-419871.html>

**¡Otro desastre! En Guasave acuacultores denuncian contaminación de sardineros.**- Guasave, Sin.- Que alguien les ponga rienda a los barcos sardineros que trabajan en las costas guasavenses es lo que piden a un solo grito tanto ribereños como productores acuícolas, y es que ahora son estos últimos las víctimas de sus atropellos. Los productores están pidiendo la intervención de la Profepa y de la Secretaría de Pesca, el riesgo de pérdida es muy alto y una situación tan irresponsable no se puede pasar por alto, pues se corre el peligro de que se vuelva una constante.

<https://losnoticieristas.com/post/432183/video-otro-desastre-en-guasave-acuacultores-denuncian-contaminacion-de-sardineros/>

## ENFERMEDADES / PLAGAS

**¡Alerta sanitaria en BCS! Prohíben el consumo de almejas y mariscos de concha debido a toxina peligrosa.**- Con el objetivo de proteger a la población, se ha notificado a instituciones como CONAPESCA, SEMAR y a las cooperativas pesqueras y productores de estos moluscos sobre la veda correspondiente. Durante este periodo, se prohíbe estrictamente el consumo de almejas, callos de hacha y ostiones provenientes de los esteros mencionados.

<https://cafenegroportal.com/intensifica-ugrs-trabajo-en-equipo-con-siniiga-para-recuperar-status-zoosanitario-en-sinaloa/>

## COMERCIO EXTERIOR

**Maíz y otros granos suben a máximos de cinco meses.**- Los precios a futuro del maíz, soya y trigo en Estados Unidos marcaron máximos de varios meses el viernes, ya que la preocupación sobre las condiciones de sequía estresantes en partes clave de la región agrícola, ubicada en el Medio Oeste, provocó una ola de compras antes de un fin de semana festivo de tres días. "Tenemos un problema





aquí en el centro del cinturón del maíz donde parece que no podemos abrirnos paso y obtener humedad significativa", dijo Terry Linn, analista de Linn & Associates en Chicago. **La Jornada, 15**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000666nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000666nc.pdf)

## ALIMENTACIÓN

### Con granja, franceses detonarán el negocio de insectos en México

La transnacional francesa Ynsect instalará en México una granja de insectos comestibles en asociación con el Corporativo Kosmos, gigante mexicano de servicios de alimentación para comedores de gobierno, con el que aprovechará el boom mundial de estas proteínas, y de paso, los productores mexicanos esperan que detone el mercado local que hasta ahora no se ha tomado en serio  
<https://www.milenio.com/negocios/granja-franceses-detonaran-negocio-insectos-mexico>

## CONTINGENCIA

**Preocupa el calor en el campo mexiquense.**-En el Estado de México durante el ciclo agrícola 2022, derivado de la sequía, se tuvieron afectaciones cercanas a 6 mil hectáreas de cultivo, sobre todo en maíz, avena y cebada, lo que representó un aumento en comparación con 2021. El director general de Agricultura en la Secretaría del Campo, Lino Enrique Ávila Núñez, explicó que debido a condiciones como el aumento en los periodos de sequía, y el retraso en las lluvias, el campo mexiquense registró afectaciones en al menos 6 mil hectáreas, durante 2022, por lo que no descartó que el actual ciclo pudiera registrar algunas pérdidas, ante las olas de calor que se han presentado. **Milenio, 1**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000779nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000779nc.pdf)

**Temperaturas rebasan 40 en 23 estados por la tercera onda de calor.**- La tercera onda de calor provocó ayer temperaturas superiores a 40 grados centígrados en 23 estados del país, de los cuales los registros más altos fueron en Campeche, Coahuila, Guerrero, Michoacán, Nuevo León, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Veracruz, Yucatán y Tamaulipas; en esta última entidad las autoridades reportaron el deceso de un hombre por golpe de calor. Por otra parte, las altas temperaturas están ocasionando la mortandad de reses en varios municipios de Tabasco, principalmente en Balancán, aseguró el secretario de Desarrollo Agropecuario, Forestal y Pesca, Jorge Suárez Vela; no detalló la cifra del hato ganadero afectado. **La Jornada, 28**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000668nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000668nc.pdf)

**Día Mundial para Combatir la Desertificación y la Sequía.**- Cada 17 de junio, se celebra el Día Mundial para Combatir la Desertificación y la Sequía con el fin de concienciar sobre la importancia de proteger el medio ambiente neutralizando la degradación de las tierras a través de la búsqueda de soluciones conjuntas entre la comunidad internacional. "El proceso no hace referencia al avance de los desiertos existentes. La desertificación se debe a la vulnerabilidad de los ecosistemas de zonas secas, que cubren un tercio de la superficie del planeta, a la sobrexplotación y el uso inadecuado de la tierra. La pobreza,





la inestabilidad política, la deforestación, el sobrepastoreo y las malas prácticas de riego afectan negativamente a la productividad del suelo”, destacó el organismo.

<https://enterate24.com/dia-mundial-para-combatir-la-desertificacion-y-la-sequia/>

**Sequía y calor ya afectan al campo en SGS.-** Las elevadas temperaturas y la falta de lluvias en la región son situaciones que ya afectan directamente a quienes se dedican a la agricultura y ganadería en Soledad de Graciano Sánchez, advirtió Francisco Salazar ejidatario de El Zapote, y agregó que esta temporada de máximo calor es muy crítica para el sector agropecuario, con la disminución en la producción del forraje y su aumento de precio.

<https://pulsoslp.com.mx/slp/sequia-y-calor-ya-afectan-al-campo-en-sgs/1675738>

**Sequía y desertificación afecta a 20 municipios de Tlaxcala.-** La sequía estática del último lustro que enfrentan 20 municipios en Tlaxcala ha causado la desaparición de cuatro presas y, en forma parcial, la fauna silvestre en tierra y agua. Esto ha provocado un desequilibrio ecológico y da paso al proceso de desertificación. A propósito del Día Mundial de la Lucha contra la Desertificación y la Sequía, son contadas las acciones que ejecutan las autoridades y sociedad para contener los fenómenos climáticos; la tierra cobra factura con la degradación de parcelas, pérdida de cobertura vegetal y enfermedades entre macizos forestales.

<https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/sequia-y-desertificacion-afecta-a-20-municipios-de-tlaxcala-10233067.html>

## COVID 19

**Científica del Cinvestav comprueba que un compuesto natural, la jacareubina, reduce la inflamación extrema de pulmones en pacientes de COVID.-** Un compuesto natural llamado Jacareubina, que es producido por el árbol Barí (*Calophyllum brasiliense*), reduce la inflamación extrema en los pulmones infectados por el coronavirus SARS-CoV-2; que causa la enfermedad COVID-19. Experimentos realizados con ratones por un grupo mexicano en el que participa la doctora Claudia González Espinosa, investigadora del Departamento de Farmacobiología del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav), mostró que la Jacareubina extraída del Barí reduce la producción de citocinas; moléculas que desencadenan el proceso inflamatorio extremo. **La Crónica, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000089nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000089nc.pdf)

## INFORMACION GENERAL

**Quedan impunes ataques a jueces.-** A jueces e incluso contra la presidenta de la Corte, legitima a otras personas para que se sientan con capacidad de atacar a los Ministros. "Permea hacia todas las instancias judiciales en el País. **Reforma, PP y 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000685nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000685nc.pdf)





**El superpeso abre boquete presupuestal de 10 mil mdp.-** La rápida apreciación de la moneda nacional le pasará al gobierno una factura de más de 10 mil millones de pesos. **El Universal, PP y 1**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000551nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000551nc.pdf)

**Morena le donará cinco mdp a cada corcholata.-** Morena siempre sí otorgará recursos para que sus cuatro aspirantes a la candidatura presidencial recorran el país. **Excélsior, PP y 1**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000797nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000797nc.pdf)

**Estados Unidos envía armas "de guerra" a México, admite Biden.-** El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, reconoció ayer que su país envía armas de fuego "peligrosas" hacia territorio mexicano, incluidos "rifles de asalto", y admitió que su par de México, Andrés Manuel López Obrador, le ha solicitado detener esta crisis al abordar las distintas problemáticas que hay en la frontera entre ambos países. **La Jornada, PP y 1**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000602nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000602nc.pdf)

## PRESIDENCIA

**Endurece AMLO discurso contra el Poder Judicial.-** Desde septiembre de 2020, el Presidente Andrés Manuel López Obrador dio por cumplido su compromiso de Gobierno número 92: respetar la autonomía de los otros poderes, incluido el Judicial. "El Presidente ha manifestado públicamente su respeto a la autonomía de los otros poderes y ha actuado en consecuencia", indica el documento que el propio Mandatario dio a conocer el 28 de septiembre de ese año al hacer un balance de los objetivos alcanzados. **Reforma, 6**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000780nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000780nc.pdf)

## PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

**Urgen en el PRI elegir coordinador para 24.-** Para competir en los mismos tiempos que Morena, el PRI urgió a la elección de un coordinador para la Paz y la Unidad de la República. "Denominación que proponemos sea considerada para quien, en los tiempos de ley, sería registrado/a como precandidato/a la Presidencia por el partido al que le corresponda registrarlo. Es un cambio de denominación indispensable para poder actuar en los próximos meses", propuso el tricolor en un documento de cinco ejes. **Reforma, 12**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes\\_17062023/17062023000720nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/06Junio23/Imagenes_17062023/17062023000720nc.pdf)

